

ESPAÑA 125 PTAS. AL MES
 EXTRANJERO 225 id.
 NÚMERO SUBLTO 5 céntimos
 IDEM ATASADO 10 id.

LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Palma de Mallorca, martes 14 de Febrero de 1905

Año II

Nuestras mejoras

En nuestro constante deseo de corresponder al favor creciente que viene el público dispensándonos y atender debidamente a las exigencias que demanda la moderna publicación periodística, nuestro impresor don Juan Guasp ha adquirido en los acreditados talleres de la casa Steinhausen-Otto y Compañía de Barcelona, una máquina nueva, sistema Marinoni, que se dedicará exclusivamente al tiraje de nuestro periódico, y que recientemente instalará en sus talleres de imprenta, calle de Morey, 6 y 8.

Dicha máquina nos permitirá dar a LA TARDE mayor extensión que la que tiene actualmente: 86x62. También hemos adquirido tipos nuevos de imprenta para dar al diario inmejorables condiciones materiales.

Por lo demás, estamos estudiando otras reformas que paulatinamente iremos introduciendo en nuestra publicación en beneficio siempre de nuestros abonados.

JUICIOS SOBRE ESPAÑA

De Leroy-Beaulieu

Siluetas de Leroy-Beaulieu

Sin que se parezca poco ni mucho Leroy-Beaulieu a D. Alejandro Pidal, su figura recuerda la del ilustre expresidente del Congreso español.

Tiene largas barbas—tal vez sea ese el motivo del recuerdo—negras, pobladas ya de canas; es alto, delgado, con abundante cabellera en forma de melena, y usa lentes de miopía.

Leroy-Beaulieu vive en el sitio más hermoso de París; en la espléndida avenida del Bois, donde tiene lujosa y elegante residencia.

Gran parte de su labor científica la realiza fuera de su casa: en su modesto despacho de la redacción del *Economista Francés*, cerca de los grandes bulevares, en el centro bullicioso y agitado de esta Torre de Babel ensordecedora, que se llama París.

Allí pasa muchas horas del día, rodeado de altas estanterías abarrotadas de libros, y sentado delante de una mesa—verdaderamente mesa revuelta—llena de manuscritos, de impresos, de libros con señales en cada una de sus muchas páginas, de pruebas de imprenta y de papeles de toda clase, amontonados y dispersos en confuso y pintoresco desorden.

Es ese, sin duda, el medio ambiente que más le agrada para su trabajo.

Pocos hombres habrá más fecundos y activos que Leroy-Beaulieu. Acaba de cumplir 62 años, y lleva ya muchos de constante labor científica. Desde que terminó sus primeros estudios, en el Liceo Bonaparte, ha publicado un número considerable, enorme, de obras sociológicas, y ha formulado su opinión sobre todos los problemas económicos planteados en Francia y en el mundo entero.

En la Prensa periódica francesa ha mantenido ardorosas polémicas; las columnas de *Le Temps* y las páginas de la *Revue National*, de la *Revue Contemporaine*, y sobre todo de la *Revue de Deux Mondes*, fueron, durante mucho tiempo, su verdadero campo de acción. Ahora es director de *L'Économiste Français* y redactor de *Le Journal des Débats*.

Su personalidad alcanzó mucho relieve desde que entró a formar parte del Instituto como miembro de la Academia de Ciencias Morales y Políticas, y en particular desde que sucedió a Miguel Chevalier en la cátedra de Economía política, que, con el carácter de sustituto, había desempeñado muchos años.

Es el verdadero representante de la que pudiéramos llamar escuela de los economistas franceses, en contraposición de la escuela alemana, tan imitada en Italia, fundada por el erudito profesor de la Universidad de Berlín Adolfo Wagner, y por Schaeffle, el antiguo ministro de Austria y principal consejero del príncipe de Bismarck en las cuestiones económicas.

Leroy-Beaulieu conoce, como ningún otro economista extranjero, los hechos económicos de España.

Hablándole con él, y oyéndole hablar, mejor dicho, me asombraban la seguridad y la certeza con que refería toda la historia contemporánea de la Hacienda española, y la facilidad con que manejaba las cifras de nues-

tros Presupuestos y de nuestra circulación monetaria, y las partidas de todos los balances presentes y pasados del Banco de España.

El renacimiento de España y el Sr. Villaverde

En el despacho modesto de la redacción del *Economista Francés* me recibí amablemente, empezando por advertirme que estaba dispuesto a conceder a nuestra conversación todo el tiempo que yo juzgara necesario para conocer sus opiniones sobre la actualidad financiera de España.

Cuando yo llegué allí tenía entre las manos un libro, que, según me dijo, acababa de recibir de los Estados Unidos. Parecióme un símbolo. Estaba escrito en inglés, y contenía las últimas y auténticas estadísticas del enorme desarrollo que adquiere en los días presentes la producción del oro.

Pronto me dijo Leroy-Beaulieu estas palabras:

—No hay en Europa país que me inspire mayores simpatías que España. Por eso sigo con profunda atención y contempla con satisfacción inmensa su renacimiento. Me refiero a su vida económica, único asunto a que he de referirme. Preciso es reconocer, y en reconocerlo me complazco, que España ha realizado labor redentora en esa esfera de su existencia, desde el día doloroso de sus quebrantos coloniales. Realizando sacrificios inevitables ha sabido, como nadie podía sospechar, conservar y robustecer firmemente su crédito en Europa. Restableciendo solidamente el equilibrio de sus Presupuestos, perturbado durante muchos años, ha mostrado a sus acreedores su buena voluntad, y sus esfuerzos han sido coronados por el éxito, pues el 4 por 100 Exterior, que se cotizaba hoy en París a 91, se cotizaba a 64 antes de la pérdida de Cuba. El mundo entero tiene que contemplar con confianza a una Nación que, después de reveses inmerecidos, en vez de sucumbir, prueba, a la vez, su energía y su lealtad.

Semejante proemio hizo me olvidar de seguir el único recuerdo que me confortaba: el recuerdo de que Leroy-Beaulieu fué quien incluyó, hace más de una decena de años, a la Hacienda española en la lista de las *Haciendas averiguadas*.

El ilustre economista siguió la exposición de sus juicios en esta forma:

—Tales éxitos corresponden en gran parte, en parte principalísima, al jefe del actual Gabinete español. El señor Villaverde, con su energía, con sus talentos y con sus aciertos notorios, ha demostrado que es uno de los primeros hacendistas de Europa. A mí me inspira mayor simpatía su obra, porque estoy de acuerdo, salvando pequeños pormenores, con sus luminosas y previsoras ideas sobre la Hacienda española y sobre los medios que hay que llevar a la práctica para resolver la más interesante de todas las cuestiones, el interesantísimo problema de los cambios.

Como yo le dijera, el llegar a ese punto, que me parecía haber observado que en París había sido recibido con agrado el actual Ministerio español, Leroy-Beaulieu añadió:

—Claro que sí. Esos éxitos a que vengo aludiendo son motivo de indudable prestigio, y natural es que todo el mundo ponga, para las cuestiones económicas, su esperanza en el hombre que, como el señor Villaverde, apartó a España en momentos difíciles de caminos que podían haberla conducido a la bancarrota. El programa del Gobierno parece que se preocupa, como es justo, de esos problemas financieros, y al lado del señor Villaverde figura otro político español que ha acreditado también su talento y sus conocimientos de notable hacendista: El señor González Besada. No me explico bien el derecho de no verle figurar al frente del ministerio de Hacienda; pero, seguramente, su competencia, bien probada en tales materias, se dejará sentir en el Gobierno. Mis noticias son que el ministro de Hacienda, el señor García Añiz, sin ser un especialista, ha estudiado las cuestiones económicas en el Parlamento, y tiene carácter y claro entendimiento.

(Se concluirá)

La Sociedad Anónima «Aguas y Sales de Mediana de Aragón» agradece al creciente favor que le dispensa el público adquiriendo con preferencia sus productos, ha creído cumplir un deber de gratitud con esto, procurando que su uso esté al alcance de todos y con este fin ha puesto a la venta la «Cajita Ideal» conteniendo 25 gramos de sus incomparables Sales, dosis más que suficiente para una purga.

ALQUILER

Se desea ceder en arrendamiento una finca sita en el Terreno, calle de la Salud, con jardín y agua en abundancia.
 Informes: Centro de Anuncios.

Glorias españolas

Baler y Port-Arthur

Acaba de rendirse Port-Arthur. Cerca de 40.000 soldados había, al comenzar la defensa, tras de los parapetos de sus fuertes. Muchos perecieron en la lucha; pero al final aún quedaban, entre útiles, enfermos y heridos, unos 25.000, que disponían de 60 fuertes permanentes, con más de 500 cañones, 82.000 proyectiles de Artillería, 30.000 kilogramos de pólvora, 35.000 fusiles y dos millones y pico de cartuchos.

Viveres también les quedaban. Coincidiendo con la caída del Sebastopol asiático, ha aparecido un volumen entre nosotros, en que se contiene la relación, hecha por el capitán Martín Cerezo, del sitio de Baler.

Y aunque parezca absurdo comparar cuadro con cuadro, no me es posible sustraerme al deseo de hacerlo así, por algo que más adelante diré.

¡Baler! En Baler, un comandante de Infantería que ejerce el mando del distrito, dos segundos tenientes, cuatro cabos, un corneta y 45 soldados, todos del batallón Expedicionario núm. 2; además un médico provisional, un cabo y un sanitario indígenas, y otro sanitario español, para la enfermería. Por toda fortificación la iglesia, con muros de mampostería, torre de madera y techumbre de planchas de zinc, fácilmente perforables; por vitualas unos cuantos sacos de harina averiada, y de garbanzos y habichuelas echadas a perder por la humedad; de tocino agusanado; unas latas de carne de Australia, que fueron consumidas el primer mes de sitio; otras de sardinas; algún café y vino y azúcar, y ni un solo grano de sal.

Fuera, un millar, y a veces más, de insurrectos que logran hacer trincheras a menos de cincuenta metros de la Iglesia, en las que emplazan primero piezas antiguas de Artillería, pero después un cañón moderno cogido a los nuestros, en Cavite, y dentro, enfermedades tan terribles como el *berri-berri* y la disenteria; y, lo que es más triste, la detección de algunos espíritus débiles: ciano, mezclado entre el oro purísimo de los héroes.

Desde el 1.º de Julio de 1898 hasta el 2 de Febrero de 1899, duró el asedio; es decir, once meses y un día, sin que un instante flaqueara el ánimo de los sitiados, que no podían, que no querían creer en la catástrofe nacional que arrancara el pabellón español del Archipiélago filipino, y que juzgaban embustes de los tagalos cuantas noticias les hacían llegar éstos, y suponían emisarios suyos a los mismos mensajeros enviados por las autoridades españolas, las cuales cometieron el grave error de no dar, a los primeros que al efecto comisionaban, aquellas garantías que les hicieran ser reconocidos.

El 22 de Noviembre muere el comandante Las Morenas, a quien sustituye el teniente Martí Cerezo; pues el compañero de éste, señor Alonso, a quien por ser más antiguo correspondía esa sucesión, había fallecido en el mes de Octubre. Desde aquella fecha el teniente Martín, auxiliado por el médico señor Vigil de Quiñones, tuvo sobre sí todo el peso de la resistencia, probando en trance tal no sólo su extraordinario temple de espíritu, que lo eleva a la categoría de los Palafox y Alvarez de Castro, sino dotes también extraordinarias de organizador de la defensa.

No lo dice él; pues en su libro aparece sólo cual modesto narrador de los hechos sino éstos mismos y su resultado: las disposiciones adoptadas para fortificar el edificio; las medidas para prolongar la existencia de viveres; el saneamiento de aquel, para concluir, como lo consiguió con las epidemias que diezaban su gente; las dimensiones para la vigilancia contra los enemigos del exterior y contra los conatos de sedición en el interior, fomentados por el ejemplo de algunos malos españoles y por los ofrecimientos seductores de los tagalos; el castigo severo pero justo, de los que cayeron en ese lazo; el hábil ejemplo de su fuerza al rechazar los asaltos repetidos y las intenciones de incendio que efectuaron los sitiadores, los trabajos constantes para reparar los destrozos que éstos causaban con su Artillería en los muros y techumbre; los medios ingeniosos de procurar calzado y ropa a sus soldados, ya desnutridos; la perspicacia para desbaratar las maniobras con que los tagalos querían engañarle, maniobras que le hicieron mas adelante desconfiar de la autenticidad de los avisos y órdenes que las autoridades españolas le dieron para que evacuase el fuerte, y hechos tan briosos como la salida, con 14 hombres, que le permitió incendiar el pueblo, destruir las trincheras enemigas, causando gran número de bajas a sus ocupantes; y obligarlos a que la línea de asedio, en vez de estar a corta distancia del edificio, la estable-

ciesen mucho más lejos, lo que consintió a los sitiados utilizar, para alimentarse, las frutas de algunos árboles y las plantas que crecían en la proximidad de la iglesia.

Y, por último, cuando, consumidos los restos pulverizados del *palay* (erroz sin descascarar), que constituyó el único alimento de aquellos valientes en los postreros días, y agotadas hasta las hojas de naranjo con que habían sustituido el café no pensó aún en rendirse, sino que decidió a abrirse paso y lanzarse al monte, para morir luchando allí, o llegar, si podían y fuese como fuese, a Manila, coincidiendo esto con la comisión dada al comandante de Estado Mayor Sr. Aguilar, y sola cuando por la lectura de los periódicos de España, que entregó al señor Martín Cerezo, pudo éste convenecerse de que la soberanía española cesó ya en Filipinas, avinose a capitular, no sin haber vacilado durante dos ó tres días, por la sospecha de que aquellos papéles fueran apócrifos, obra de los insurrectos tagalos, cosa no difícil por la disposición que aquellos naturales tienen para imitarlo todo.

Además del capitán Las Morenas y del teniente Alonso, perdieron la vida, durante el sitio, 14 individuos de tropa; fueron fusilados, por sediciosos, dos; desertaron cuatro, más un cabo y un sanitario indígena. También murió el párroco de Baler, fray Candido Gómez Carreño, que se había refugiado en la fortificada iglesia.

De las 58 personas que se encerraron en ésta, solo quedaban, el día en que salieron, 34: el teniente Martín Cerezo, el médico Vigil de Quiñones, 2 cabos, un corneta, 28 soldados y un sanitario. La mayor parte con heridas mal curadas y con las huellas de las terribles enfermedades padecidas, medio desnudos, calzados con trozos de piel, extenuados por las fatigas, pero animosos y satisfechos de haber cumplido su deber.

Más no termina con esto su calvario. Honoríficos fueron las bases de la capitulación; honores grandes les concedió el titulado Gobierno de Aguinaldo; tributo de admiración les rindieron los yanquis; pero, a pesar de todo eso, en el viaje que desde Baler a Manila hubieron de hacer los capitulados, a pie, sufrieron grandes privaciones y hasta se trató de asesinar al teniente y al médico, a quienes, entre otras vejaciones, se les robó el equipaje.

Parecerá exagerada a algunos la comparación que antes hice de los sitios de Port-Arthur y de Baler. Y, sin embargo, esa comparación surge espontáneamente de los hechos. Y si resulta grandiosa la figura del general Stoessel, con sus 30 mil soldados, defendiéndose durante seis meses de los 80.000 enemigos que le asediaban, aquí decir, a qué grado eleva al oficial español, que con 50 hombres resistió cerca de un año el tenaz asedio, no tras de sólidos parapetos acasamatados, defendidos por abundante y potente Artillería, sino dentro de las paredes de una iglesia? Y el primero se rinde cuando aún tiene abundantes municiones y en los almacenes existencias de harina y arroz; cuando, si la carne no abunda, puede dársele a la tropa ración de ella cada tres días; cuando la quedan vivos todavía 1.900 caballos; cuando sabe que poderosa escuadra navega en su auxilio, y cuando, por ignorar las derrotas de Kuropatkin, conserva la confianza de que éste se halla en condiciones de socorrer la plaza, y, sobre todo, cuando subsiste el enorme poder militar de Rusia y no le cabe temer que éste sea totalmente anulado.

Martín Cerezo, en cambio, no cae hasta haber consumido no ya la última ración, sino el polvo que dejaron las postreras; en todo el asedio no prueban la carne escasa y salada, salvo unos días en que logran, bajo el fuego enemigo, cazar dos ó tres carabao; no tienen ni ropas, ni medicinas, ni un grano de sal; dos epidemias los agobian; sus jefes van muriendo uno tras otro, y solo queda él, Martín, que no siente flaquear su espíritu, y a quien le dicen que España ha sucumbido, resistiese a creerlo, y espera, espera, sin saber precisamente qué, pero conservando hasta el último momento la fe en la Patria.

Y en esa fe le acompañan todos, y amablemente le ayuda el médico Vigil, que si como tal cura a heridos y a enfermos, como soldado vigila y combate, y recibe dos heridas, y con su arranque logra rechazar personalmente uno de los ataques del enemigo.

Ante tal paralelo, hay forzosamente que pensar en lo que hubieran hecho 30 mil hombres como los defensores de Baler, en Port-Arthur. No es vanagloria; no es nada que pueda parecer *chauvinisme*, del que me libre Dios: es que los hechos están ahí, como los del Caney y las Lomas de San Juan, para probar al mundo que, si España fué vencida, no se de-

bió sino a errores y faltas de todos, no a decaimiento del temple de la raza.

Y el que lo dude, puede leer el libro en que el héroe de Baler cuenta su heroicidad modestamente, como la cosa más sencilla y natural, y es seguro que sacará la misma impresión que esta ya machucho.

EL CORONEL SANTIPONCE.

Extremos en Barcelona

«El Cristo moderno»

Drama moral filosófico en cinco actos y once cuadros

Si el señor Fole Igurbide autor de *El Cristo moderno*, nos permite que no pasemos por lo de drama, lo de moral y lo de filosófico, y nos concede que su obra sea pura y simplemente un melodrama hecho con arreglo a los cánones venerandos de la *Porte de Saint Martin*, podemos pactar en estas condiciones llegando a un acuerdo él y la crítica.

Porque melodrama—y con todas las de la ley—es el estrenado la noche del sábado en el teatro Granvía con éxito indiscutible. No importa que como base de su argumento haya tomado la propaganda generosa de Tolstoi en el pueblo ruso, frente a los desmanes de la tiranía y de la autocracia en otras obras de la misma clase es el eje de ellas el patriotismo, la diferencia de clases, la intransigencia religiosa como pretexto siempre para la creación de conflictos más ó menos dramáticos, pero nunca como elementos fundamentales para conclusiones dogmáticas.

El melodrama es un género pseudo dramático que tiene su razón de ser, como la zarzuela, por ejemplo, y es tan apreciable como ésta desde el momento en que cumple la misión impuesta de interesar el ánimo agradablemente. Visto desde este punto, nada hay que «echar en cara al *Cristo* del señor Fole: es interesante desde las primeras escenas; este interés no languidece durante los cinco actos de que consta están ponderadas o euloradas hábilmente las figuras simpáticas y las odiosas; hay llamamiento energético a las buenas almas sensibles y a los espíritus nobles, y sólo aparece los filosófos que el autor menciona, en aquellos puntos del diálogo en que se glosan máximas y frases tolstianas.

Por todo lo expuesto anteriormente queda justificado el gran éxito de la obra, continuación del obtenido en Valencia, donde ha sido representada cien noches consecutivas a teatro lleno; la empresa del Granvía está, pues, de fénhorabuena.

Tocando a la interpretación, destacase en primer término la figura del protagonista, a cargo de Miguel Muñoz. El notable primer actor, para quien no podía ser difícil la encarnación de un tipo definido bien a las claras, pues para mayores y más complicados empeños tiene alientos y méritos artísticos, entusiasmó al público en aquellos pasajes en que su voz profética anatematiza las exigencias sociales. cuatro salvas de aplausos interrumpieron durante la escena culminante del acto tercero.

La señora Val, la señorita Palma y los señores Hompanera, Araixa y Leonardo, secundaron admirablemente la brillante labor de Miguel Muñoz, y el público nada pudo objetar al conjunto artístico de la obra, avalorado por notables decoraciones de los escenógrafos señores Moragas, Alarma y Alos.

Y volviendo a insistir en que se trata simplemente de un melodrama, y que como tal deben ser aceptados sus efectismos cerremos esta ligera crítica dando como seguro que toda Barcelona satisfará la curiosidad de ir a ver en el Granvía *El Cristo moderno*.

Centros y Sociedades

La Protectora

Anteayer, domingo, tuvo lugar la reclamación de algunos cargos de la Junta Directiva como anunciamos en nuestra edición del sábado.

En ella quedaron elegidos los señores siguientes:

Presidente.—D. Pedro Martínez Bosch, Contador.—D. Rafael Jorner Rufino. Depositario.—D. Andrés Ferrer Martorell

Delegados.—D. Gabriel Pericás Gomila y don Guillermo Mateu Bonet.

Junta Consultiva

D. Francisco Cavaller Estrades, don Guillermo Mateu Bonet, don José Colom Castañer y don Miguel Valls Bonnin.

Suplentes.—D. Quirico Pascual, don Juan Vey, don José Triay y don Rafael Llabrés.

DRITRIFICO BOCH Timeo Mentol, Qui na Japon. Lo mejor para la dentadura.

Alcance Postal

LA REVOLUCIÓN EN RUSIA

Madrid 13.

El martes bendecirá el emperador 6 acorazados, 4 cruceros y 12 cazatorpederos.

El hijo de Tolstoi, después de su entrevista con el czar, pidió a esta autorización para examinarse del grado de teniente para ir a la guerra.

En esta quincena se convocará la Asamblea de zemstros ó representantes de todas las clases sociales, la cual se reunirá dentro de dos meses.

La primera sesión se verificará en el Kremlin de Moscú.

En ese día se indultará a los detenidos políticos.

El czar ha ordenado la constitución de una Comisión que estudie las causas del malestar del proletariado, y que en ella figuren representantes de los industriales y obreros.

Madrid 13 (2 t. Urgente.) En el arsenal de Libau han ocurrido serios desórdenes.

Un marinero de la tercera escuadra ha acometido con un cuchillo a un sargento, dejándolo muerto.

Se han repartido numerosas proclamas entre las tripulaciones de los buques.

Se teme con este motivo que cunda la revolución también entre la marina.

A mediados de Mayo zarpará la segunda división de la tercera escuadra del Pacífico al mando del almirante Borlieff, y constará de dos acorazados, dos cruceros, un buque porta torpedos y quince torpederos.

Irá a reunirse, sin detenerse, a la escuadra que se halla en Madagascar.

En Varsovia continúan a diario las colisiones entre la tropa y los huelguistas.

De éstos hubo ayer cinco heridos.

El día de ayer pasó tranquilo en San Petersburgo.

Gorki ha regresado de Riga adonde fué llevado para cumplimentar algunas diligencias judiciales.

Ha ingresado de nuevo en la fortaleza de Pedro y Pablo, habiéndole visitado su esposa.

Gapony ha ordenado al Comité revolucionario que se ponga en las esquinas la protesta de los obreros contra las palabras del czar en su discurso a los obreros, que se colocó en los sitios públicos.

Corren rumores insistentes de que los obreros de San Petersburgo han recibido gran cantidad de armas y que se disponen secretamente a vengar la jornada del 22 de Enero.

En los centros oficiales se niega esto.

Se ha extendido la huelga a Kantais, importante distrito que hasta ahora había permanecido alejado del movimiento revolucionario.

En Tiflis la huelga es general, habiendo entrado en ella los abogados, los médicos y los farmacéuticos.

En Riga se han repartido proclamas revolucionarias a los reservistas incitándoles a que se nieguen a ir al servicio.

En los centros diplomáticos se comenta la decisión de Turquía de exigir a Rusia una crecida indemnización por las familias otomanas muertas durante los sucesos transcaucásicos.

La situación de Polonia sigue siendo gravísima.

Las colisiones en todas las ciudades del distrito se suceden de continuo.

Corre el rumor de haber sido muerto en medio de una calle de las más principales de Varsovia el príncipe Androkinof.

Un telegrama que acaba de recibirse de San Peterburgo, dice que hay allí mucha ansiedad por ciertas noticias cifradas que ha recibido el Gobierno de las autoridades de Sosnovice en Polonia.

Se ha dispuesto marchen inmediatamente a aquella población cuatro regimiento de infantería y uno de caballería.

Esto hace sospechar que hayan ocurrido allí gravísimos desórdenes.

Madrid 13 (2 a 5 t.)

Centenario del «Quijote»

Festividad de los higienistas

El doctor Calleja ha visitado hoy al ministro de la Gobernación para anunciarle que los médicos higienistas han organizado un festival para celebrar el centenario del Quijote, el cual se verificará en el anfiteatro grande de San Carlos.

La fiesta se celebrará con arreglo al siguiente programa:

1.º Discurso del presidente de la Asociación de Médicos Higienistas de Madrid.

2.º Discurso del doctor Salillas sobre el tema: «El ingenioso hidalgo don Quijote de la Mancha desde el punto de vista higiénico.»

3.º Discurso del doctor Ramón y Cajal sobre la Icnología de Don Quijote.

4.º Discurso del doctor Oloriz sobre la antropología de Don Quijote.

5.º Discurso del Dr. Gómez Osaña.

6.º Del doctor Lázaro, sobre Bionica española en el siglo XVII.

7.º Del doctor Pulido, sobre la expulsión de los moriscos.

8.º Del ministro de la Gobernación sobre la aptitud de Sancho para gobernar la insula Barataria.

—El ministro de Instrucción pública ha dicho que el Gobierno se propone dar el mayor esplendor al centenario del Quijote; pero ante todo procurará que de este centenario quede algo imperecedero, como el libro que lo motiva.

A ese efecto, está fomentando en todas las provincias subcripciones públicas para fundar escuelas, cuya primera piedra se pondrá en todas en el mismo día.

Asuntos económicos

En breve publicará la Gaceta una real orden modificando el reglamento de las Bolsas de comercio.

—La Junta de accionistas del Banco de Castilla ha acordado rebajar a 6.500,000 pesetas el capital social, que antes era de 7.500,000.

—El señor García Alix ha negado que proyecte introducir ninguna modificación en el impuesto de utilidades.

La hacienda municipal

Compensación de arbitrios suprimidos

Al Consejo de ministros que se verificará el miércoles, llevará el señor García Alix un proyecto para compensar la merma en los ingresos que han tenido los Ayuntamientos con la supresión del impuesto de consumos sobre los trigos y harinas.

—Imposible es desconocer—decía el ministro hablando con los periodistas—la situación creada, y que ésta no puede sostenerse, pues las dificultades de orden económico que ahora se sienten dentro de los Municipios, alcanzarán dentro de poco al Estado, el cual se verá privado de importantes ingresos.

No quiere esto decir—continuó diciendo el ministro—que yo sea enemigo de la ley de alcoholes ni de ninguna otra de las promulgadas a instancias de mis predecesores; por el contrario, procuraré su más estricto cumplimiento; pero no puedo dejar que se acentúe el desequilibrio creado a la Hacienda con alguna de esas leyes.

LA POLITICA

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica hoy la Real orden suspendiendo los exámenes de ingreso en la Academia de Infantería, y la convocatoria para los de las Academias parciales.

El emperador Guillermo a Vigo

En los Círculos de Berlín se asegura que el emperador Guillermo irá a Vigo a primeros de Mayo, y después visitará Lisboa.

El rey Alfonso irá a Vigo a saludar al emperador.

Varias noticias

Ha fallecido en esta corte el decano que ha sido y catedrático de la Facultad de Farmacia, doctor don Fausto Garzarza.

—Han reanudado los trabajos los obreros de las minas de Westfalia.

Puede darse por concluida esta huelga.

En Buenos Aires

Los republicanos españoles

Telegrafían de Buenos Aires que se ha celebrado el aniversario de la proclamación de la República española con un banquete y una velada a la que asistieron los mas caracterizados personajes de la colonia española en aquella capital.

El Sr. Calzada elogió a Salmerón, agradeciendo cuanto este dijo en su último discurso de Madrid, y expresó los sentimientos de los españoles en la Argentina en favor de la República en España.

También en Montevideo y otros puntos del interior se han celebrado actos análogos.

De la guerra

Por la paz

Se insiste en que la paz será pronto un hecho, pues en San Petersburgo gana mucho terreno el partido de la terminación de la guerra.

Se asegura que el czar ha pedido un informe a varias personas muy significadas en pro y en contra de la guerra, a fin de resolver en plazo breve tan importante cuestión.

Kuropatkin a Rusia

Se ha recibido en San Petersburgo un despacho de Mukden diciendo que Kuropatkin está haciendo los preparativos para marchar a Rusia.

JOSÉ SEGURA

Especialidad en rosarios plata de oro milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases.

SAN NICOLÁS 8, PALMA

El non plus ultra de todos los rones es el Ron africana.

Revista Comercial

De la semana

Si en algo se diferencia esta semana de la semana anterior, es en que los arribos de procedencia extranjera han sido menos numerosos, lo cual significa que el movimiento comercial de nuestra plaza va de mal en peor, y lo más doloroso es que la situación lleva trazas de ser duradera, pues la tendencia de los centros de producción y el procedimiento del consumo de proveerse directamente acentúan de día en día el retraimiento de los compradores.

Asúcares.—Las clases peninsulares se presentan flojas, por la poca actividad del consumo.

Los almacenistas siguen detallando: Refinados.—Terrón, a 54; granulado, a 55; pilón, a 54 50; cortadillo 1.º, de 56 a 56 50 según clase.

Peninsulares.—Caña centrifuga, escaso, a 48; dorado 1.º, a 46; id. 2.º, a 45; miel, a 44; blanquillo y granito, a 47.

Ramolacha.—Centrifuga 1.º, a 44; 2.º de 42 a 42 50 y 3.º, a 41; dorado 1.º, a 44; 2.º a 43 y 3.º, a 42 50; blanquillo, de 47 a 47 50; granulado, de 47 a 47 50; granito, de 47 a 47 50; terrón 1.º, a 49 50; id. 2.º, de 48 75 a 49.

Todo pesetas los 41 60 kilos.

Almendras.—La quietud más absoluta reina en este renglón, detallándose sin variación en los almacenes como sigue: Tarragona superior, a 20 50; idem corriente, de 18 50 a 19; Mallorca, de 18 50 a 19.

Todo duros los 41 60 kilos.

Acites.—Da oliva.—Siguen los arribos de Andalucía, y los compradores se presentan menos animados, pero los precios no decaen, siendo un signo de su firmeza el hecho de que se sostienen a pesar de que en lo que va de año se han recibido unos 500 vagones, sin haberse resentido la cotización.

Se vende: Andalucía corriente, de 21 50 a 22 50; idem superior, de 23 a 26; Tortosa inferior lampante, de 23 a 24; idem bueno, de 24 a 25; idem fino, de 30 a 52; Lérida, de 24 a 25; Mallorca, de 21 a 21 50; Ampurdán, de 22 a 22 50; Aragón fino, de 25 a 36. Todo duros la carga de 115 kilos.

Acites de orujo.—De color verde, primera, de 15 a 15 1/2 duros los 115 kilos; idem segunda, a 14; amarillo, primera, a 17; idem segunda, de 15 a 16.

De coco.—Blanco (con envase), a 101 pesetas los 100 kilos; cochín, idem, a 114; palma, a 120.

Vinos.—Nos abstenernos de fijar precios por falta de negocio en este caldo.

Trigos.—Muy aprovechada la molinería y tenía aun pendientes de recibir algunos ajustes, carecen de importancia las transacciones en plaza.

El Colegio de Corredores reales del comercio de esta plaza cotiza, en pesetas por 100 kilos y sin derechos de consumo, como sigue:

Candeal Castilla, de 34 09 a 34 32; Danubio, de 31 81 a 32 27; Australia, de 33 85 a 34 54; Dally, de 31 36 a 31 81; Kurrager, de 30 45 a 30 90; Taganrog, de 31 13 a 31 36.

Harinas.—Venta encalmada y flojos los precios, que el Colegio de Corredores Reales de este Comercio cotiza en pesetas por 100 kilos, y elaboración por cilindros, como sigue también sin derechos de consumo como todos los cereales:

Extras blancas, de 40 86 a 43 26; superfina blanca, de 38 46 a 40 26; números 3, de 33 65 a 36 05; números 4, de 26 44 a 28 84; segundas, de 24 03 a 25 24; terceras, de 20 43 a 21 63; cuartas, de 16 82 a 19 23; extras fuerza, de 40 86 a 42 66; superfina fuerza, de 39 66 a 40 86; números 3, de 32 45 a 34 85; números 4, de 24 03 a 26 44; segundas, de 22 23 a 24 03; terceras, de 20 43 a 21 63; cuartas, de 16 82 a 18 02.

Arroces.—Están firmes por no disminuir la demanda del consumo y por la firmeza en origen.

Se cotiza: Bomba, de 55 a 62 pesetas los 100 kilos y el Amonequillo de 40 00 a 44.

Habichuelas.—Escasean todas las clases, así las extranjeras como las del país pero tienen menos demanda y la cotización se resiente de ello.

Oficialmente son los precios como siguen: Valencia Pinet, de 48 50 a 50; id. Monqueli, de 47 a 48; Mallorca, de 49 a 50; Asturias, de 45 a 46; Corcorras Odessa, de 50 a 51; todo pesetas los 100 kilos; Comarca, de 35 a 35 71 el hectólitro y de 46 a 47 los 100 kilos; Trebisonda, de 54 a 55 id. id.

Habas.—Encalmada la venta, pero como las existencias no son abundantes, siguen sostenidas.

Oficialmente se cotizan: Comarca, de 17 50 a 17 92 pesetas el hectólitro; Extremadura, de 17 92 a 18 21 id. id., y de 29 a 29 50 los 100 kilos; Valencia, de 16 78 a 17 50 el hectólitro, y de 27 a 27 50 los 100 kilos; Smyrna, de 17 50 a 18 03 el hectólitro, y de 27 25 a 27 50 los 100 kilos; Mahón, a 17 14 el hectólitro.

Algarrobas.—Existencia y venta regulares.

Sus precios oficiales son: Vinaroz, de 14 88 a 15 17; Rojas, de 13 69 a 13 93; Mallorca, de 11 a 11 30; Ibiza, a 11 90; Valencia, a 11.

Todo pesetas los 100 kilos.

Barcelona 11

El bosque de Bellver

Un artículo que publicó la Almadaina del sábado, en el que se hacía eco de noticias que tenían carácter pesimista, ha reverberado el asunto del bosque de Bellver.

En torno de él se agita nuevamente la opinión pública, ansiosa de llegar con prontitud a la terminación de lo que pudiéramos llamar, en los términos en que se ha planteado, el gran pleito de Palma de Mallorca.

Realmente, si las noticias que se dan son ciertas, si es verdad que el ramo de guerra, sacando por delante el argumento de las defensas de nuestra plaza, entorpecerá excesivamente la resolución de este asunto, y de una manera ó de otra no llega Palma al usufructo de lo que la voluntad de nuestro joven soberano nos donó como una merced, justo será que protestemos enérgicamente.

Per el contrario si no son ciertas, ó si las autoridades militares de nuestra capital obran, como así lo creemos, bajo la presión de una fuerza superior a la que han de acomodar sus actos y determinaciones, manester será que levantemos la voz tan alto como se pueda, para que llegue hasta donde debe llegar y se haga sentir, a fin de que se nos haga justicia.

Ne vaya a creerse ni a decirse que la actitud enérgica que necesita adoptar el pueblo de Palma sea para provocar un conflicto con el ramo militar, porque aquella actitud es la que deben mantener quienes ven sus intereses fuertemente lesionados.

Lo mejor es que no se fuerza la intención de nadie.

Así creemos que no hay mas que una cuestión de términos bastante sencillas: los intereses militares, atentos a la defensa exterior, y las necesidades de Palma, de cada vez mas crecientes y mas complejas, han chocad esta vez, poniéndose en frente.

Las necesidades de Palma. Así es en verdad.

Todos recordamos aquel día en que nuestro Rey, llevado de su espíritu generoso, quiso dar espontáneamente una prueba del agradecimiento que sentía hacia las cariñosas demostraciones de afecto y de respeto que nuestro pueblo le tributaba. Aquella merced, la donación usufructuaria del bosque de Bellver, fué recibida con general satisfacción. Al fin y a la postre la voluntad del Rey venía a ser como la espada que cortase el nudo gordiano; que verdaderamente nudo gordiano es cualquier expediente en España.

A los españoles nos aterra la formación de un expediente. Todos sabemos que puesto en tela de tramitación, de una tramitación larga y engerrosa, la cesión del bosque de Bellver, no llegaría Palma a obtenerlo nunca, y de obtenerlo no sería sino a costa de discusiones prolijas, muy capaces de exasperar la paciencia de unos y otros.

Por eso el acto del Rey nos pareció a todos transcendental, porque así resolvía la cuestión de plano, ó cuando menos, porque allanaba el camino notablemente. Este pueblo, como el pueblo español en general, que aún tiene una gran confianza en la palabra de sus Reyes, porque aborrece de corazón los procedimientos de los que en nombre de aquel gobiernan, se felicitó de estar un momento en comunicación directa con la Persona Augusta, como un medio de romper, por una vez, la urdimbre de las insuperables trabas oficiales. La administración española, tal como está hoy, con su expediente inútil, es una cosa mortal, que sofoca todas las iniciativas y manglea todas las empresas.

Por eso engendrò esperanzas la decisión del Rey, porque pensamos vernos libres de caer en aquella tela de araña.

Las necesidades de Palma reclaman con imperio la cesión del bosque y castillo de Bellver.

En Palma no existen paseos públicos higiénicos, ni lugares apropiados, ni jardines, ni alamedas; y sin embargo la ciencia cansada está de proclamar a los cuatro vientos, como principio inenouable, la necesidad de que las poblaciones modernas cuenten en su interior ó en sus cercanías con grandes extensiones pebladas de árboles, donde se reparan los estragos que causan las anemias, los empobrecimientos de la sangre, y los pulmones hallen el oxígeno necesario para la vida.

¿Dónde se han establecido, dónde han podido establecerse esos sitios necesarios que dando satisfacción a los principios intontestables de la higiena y de la salubridad públicas, redunden en beneficios resultados para el vecindario de nuestra población?

Y téngase muy en cuenta que andan de el tiempo, a medida que vaya realizándose el ensanche, que brilla en el horizonte de nuestro porvenir como una esperanza fecunda, se dejarán sentir más que nunca aquellas necesidades. Y a ellas hay que subvenir a todo trance.

Se apela ahora, como antes, como siempre, al argumento de la defensa de Palma.

Está bien: los pueblos para mantener su independencia, para vivir exteriormente, necesitan de los mismos medios que los otros emplean para dominar ó

desposeer. Esto es cierto, pero ¿ne lo es tanto el que la vida de los pueblos se desarrolla no solamente hacia el exterior, sino interiormente, con vida intensa, de donde nace su fuerza y su poder?

No solamente, pues, debemos atender a la defensa de la plaza, sino a dotarla, a proporcionarle todos aquellos elementos de fuerza interior que la vida reclama.

Y el bosque de Bellver, a corto trecho del casco de nuestra población, rodeado de caseríos y poblados que se levantan a sus faldas, alimentados por los efluvios saludables que emanan de las arboledas y del monte, nutridos por la savia regeneradora que fluye de la propia naturaleza; el bosque de Bellver pertenece a Palma, ya porque lo consideramos de necesidad higiénica, ya porque allí se levanta un monumento querido de nuestra historia patria, ya porque la voluntad de D. Alfonso XIII, sucesor de nuestros monarcas, se manifestó explícitamente haciéndolo una donación, y empuñan, do su augusta palabra.

Así nos asociamos al deseo general y pedimos lo mismo cuyo cumplimiento reclama Palma entera.

El domingo tuvieron una entrevista el Alcalde de esta ciudad señor Planas y el Presidente de la Cámara de Comercio señor Alzamora, los cuales haciéndose eco de las noticias pesimistas que circulaban sobre la cesión del bosque de Bellver, relativas a que el ramo de guerra se negaba a llevarla a cabo, decidieron dirigir al Administrador del Real Patrimonio, señor Sureda, que se halla en Madrid, un telegrama, al que se recibió la siguiente contestación:

«Aunque nada comunicándose oficialmente a Intendencia asegurase que no obstante orden dada por Ministerio Guerra para inmediata entrega Bellver escapitanía general dice al ministerio no poder entregarle causa atenciones defensora Palma. Puedo asegurar que Intendencia Palacio mantendrá criterio conforme manifestación conocida de la voluntad de Su Majestad.—Sureda».

Las noticias que por otra hemos podido adquirir y consideramos autorizadas son las siguientes:

Las órdenes dadas por Guerra sobre la cuestión de Bellver con que no se impida a nadie en absoluto la entrada en el bosque, limitándose la anterior prohibición a la zona peligrosa del polvorín. Igualmente se prohíbe su saque leña, rama, etc. mientras esté tramitándose el expediente de entrega.

Por lo que respecta a la dilación del expediente que nos ocupa, relativa a la cesión, reconoce aquella las causas siguientes: que el castillo de Bellver ha de servir de alojamiento a los sirvientes y trabajadores de la batería que ha de montarse, y que el polvorín se trasladó a otro sitio para evitar las desgracias que pudieran ocasionar actos de imprevisión por parte de los que recorran el bosque. El traslado del polvorín obedeció al deseo que el bosque sea de completo usufructo de Palma.

Según se nos dice hoy precisamente se ha satisfecho ó tenía que satisfacerse el importe del terreno comprado por Guerra para el traslado del polvorín que tiene que desaparecer del bosque.

Por lo que se refiere a la entrega de Castillo, se nos ha manifestado, que estando aquel lleno de depósitos de efectos militares, no puede la autoridad militar evacuarlo hasta que le dea sitio para depositar aquellos efectos.

Por otra parte subsistiendo aún el criterio de que las baterías terrestres sirvan para algo práctico, ya que por lo visto ninguna enseñanza sacamos de nuestra pasada guerra con los yanquis, está dada una orden terminante emanada del Gobierno en la que se considera a Bellver como punto altamente estratégico para el emplazamiento de una batería en dicho bosque.

Por lo tanto hasta que no se haya determinado la zona que ha de abrazar la mencionada batería, no puede formalizarse la entrega.

Estas son las noticias que hemos podido adquirir y que consideramos mas interesantes.

Banquete republicano en Andraitx

Se ha celebrado en el pueblo un banquete para conmemorar el 32 aniversario de la proclamación de la República, asistiendo al acto unos cincuenta comensales.

Hicieron uso de la palabra los concejales republicanos señores Ferrer, Reza, Pujol, Alemany, Porcel y Forteza.

Todos los oradores tuvieron palabras de censura contra el régimen imperante y apreciaron debidamente las causas productoras del actual estado de cosas.

Se reconoció la necesidad de tomar parte activa en las próximas elecciones provinciales y en las municipales venideras, con objeto de llevar administración republicana a estas corporaciones.

No hubo ninguna nota discordante en los brindis reseñados. El banquete terminó reinando gran entusiasmo entre los concurrentes.

Telegramas

El Nuncio en Barcelona

Coincidiendo los varios telegramas de nuestro corresponsal en Madrid fechados ayer á las 22 con la correspondencia del de Barcelona, extractamos lo siguiente:

Por la tarde, á las cinco, recibieron al Nuncio y el cardenal Casañas, en el salón del trono del Palacio episcopal, á las autoridades y Sociedades católicas.

El obispo auxiliar doctor Cortés al comenzar la recepción pronunció un breve discurso, diciendo que Barcelona agradecía profundamente al Papa la distinción que había dispensado al cardenal Casañas.

Terminado el discurso desfilaron ante el Nuncio y cardenal Casañas el gobernador civil, capitán general, el alcalde, algunos concejales regionalistas y monárquicos, la Audiencia, la Diputación, la Marina, el cuerpo consular, la nobleza, varias entidades económicas, todas las Sociedades católicas y muchas distinguidas damas.

Ayer á mediodía, visitó el Nuncio la Diputación provincial, acompañándole el cardenal y su secretario doctor Lasa.

Le esperaban, acompañándole en su visita, el presidente señor Espinós y algunos diputados.

Terminada la visita pasaron á la Casa Consistorial.

En el patio se hallaba formada una sección de la guardia municipal, de gran gala.

La banda municipal, al paso del Nuncio, tocó la marcha de Infantes, y después dos alegres pasodobles.

Montero Rios en Pontevedra

Madrid 13-14-50

Comunican de Pontevedra que se ha dispensado un entusiasta recibimiento al jefe de los demócratas Sr. Montero Rios.

Este fué ovacionado por el pueblo.

Besada desmintiendo—El Rey cazando

Madrid 13-15

El Sr. Gonzalez Besada ha desmentido que se ofreciera al Sr. Azcárraga la presidencia del Senado y al Sr. Pidal la del Consejo de Estado.

—El Rey hállase cazando en sus posesiones de la Flamenca.

Por este motivo ha sido aplazada la firma real.

Los carteros—Se reproducen los sucesos

Madrid 13-15-5

Los médicos higienistas han recomendado al Sr. Gonzalez Besada que se releve á los carteros de la obligación de subir las escaleras, considerándolo perjudicial.

Dicen de San Petersburgo que se han reproducido con gran intensidad los sucesos.

El movimiento liberal en Rusia

Madrid 14-0-30

San Petersburgo.—Continúan los disturbios en este imperio.

El movimiento liberal sigue en estado progresivo, siendo de temer mucho más por adherirse á su campaña el clero ortodoxo.

Témese que una parte del pueblo tome parte muy activa en la revolución siguiendo la conducta del clero.

Refriega.—A la bayoneta

Madrid 14-0-35

San Petersburgo.—Comunican desde Lodz que se ha insurreccionado esta población.

El pueblo apareció en la calle dando gritos subversivos y pidiendo libertad.

La tropa salió á la calle atacando á la bayoneta.

Hay un buen número de heridos de arma blanca.

Temporal.—Retrasos

Madrid 14-0-40

Anuncian desde Marsella que reinan enormes temporales en las costas del Mediterraneo.

Por esta causa los vapores llevan un retraso harto perjudicial para el comercio.

Témese que de un momento á otro se anuncien varios siniestros marítimos.

Madrid 14-0-45

Ha marchado á Viena, á recoger á su familia el ministro de Estado, ea-embajador de España en aquella capital, el marqués de Villa-Urruzit.

Le acompaña el duque de Bailen que marcha á la capital austriaca, en calidad de embajador.

—Ha regresado de la cacería el Rey.

Altos cargos

Madrid 14-0-50

El Presidente del Consejo, Señor Villaverde ha celebrado una conferencia con el exministro de Estado Sr. Marqués de Aguilar de Campóo.

Afirmase que el Sr. Villaverde le rogó encarecidamente aceptase la Presidencia del Consejo de Estado vacante por haber dimitido aquel cargo el Sr. Sánchez de To- ca.

Se da por seguro que la entrevista tuvo por resultado que el Señor Marqués aceptase la presidencia mencionada.

La escuadra inglesa

Madrid 14-0-55

Comunican de Vigo que las tripulaciones de los buques ingleses fondeados en aquel puerto han saltado á tierra, siendo objeto de muchos agasajos.

El pueblo ha tributado á los marinos británicos señaladas muestras de afecto.

Se celebran en aquella ciudad fiestas en honor de las dotaciones de los buques ingleses.

Anoche se verificaron iluminaciones que fueron muy brillantes.

De Valencia.—El Sr. Moret

Madrid 14-1

Comunican de Valencia que al tomar asiento el alcalde Sr. Polo, retiráronse del salón de sesiones los concejales, á excepción de uno.

Esta manifestación realizada en el Salón créese que obligará al Alcalde á presentar la dimisión de su cargo.

—El señor Moret ha marchado á Ciudad Real.

El Nuncio en Barcelona

Madrid 14-1-5

Barcelona.—Ayer celebró misa el Nuncio de S. S. en la iglesia de Jesús.

Después cumplimentó á las autoridades, y devolvió la visita al Ayuntamiento, haciéndole los honores correspondientes.

La banda municipal ejecutó algunas piezas.

El Alcalde señor Lluch pronunció un cierto discurso dándole la bienvenida, á lo que respondió con otro el Nuncio agradeciendo las manifestaciones que hacía.

Banquete.—Serenata.—A Monserrat

Madrid 14-1-10

Barcelona.—En el palacio del marqués de Comillas se ha celebrado un banquete en honor del Nuncio que ha resultado brillantísimo.

Asistieron al acto el Cardenal Casañas y muchas personalidades de la sociedad de Barcelona.

El Orfeo Catalán dió una serenata en honor del representante de Su Santidad.

Hoy se verificará una excursión al monasterio de Montserrat.

Los restos de Jaime III

Madrid 14-1-15

S. M. ha firmado un Real Decreto autorizando la traslación de los restos de D. Jaime III desde la catedral de Valencia á la de Palma.

Dos liberales satisfechos

Madrid 14-0-20

Los liberales muestranse satisfechos de la acogida que ha tenido en la opinión el manifiesto que han dado á la publicidad relativo á la próxima lucha electoral.

Golfos sorprendidos.—Apaleamiento.—Motín.

Madrid 14-0-30.

En el punto llamado el Portillo de Embajadorea de esta capital, hallábanse jugando á los prohibidos varios golfos siendo sorprendidos por un agente de policía, que les dirigió algunas amonestaciones.

Los golfos burláronse del agente apaleándole después.

El policía en vista de la agresión contestó á la violencia, disparando su revolver.

Fué herido un transeunte.

Al ruido del disparo acudieron algunos guardias que detuvieron á algunos de los agresores.

Con tal motivo amotináronse unos docientos vecinos, pretendiendo arrancarlos de las manos de la policía.

Esta tuvo que repeler con la fuerza la agresión logrando disolver y ahuyentar á los amotinados.

De instrucción pública

El Sr. Lacierva ha dirigido hace unos días una carta particular á los presidentes de los tribunales de oposición, en la que se dice:

«Desde que tomé posesión de este cargo, me preocupé mucho del funcionamiento de los tribunales de oposiciones á cátedras y escuelas, porque, con el sistema actual, aplazándose mucho ese servicio, ocasiona algún desbarajuste en la enseñanza, pues forman parte de los tribunales catedráticos de provincias, y además perjudica á los opositores, que durante mucho tiempo están pendientes de las reuniones de los tribunales y del fallo de los mismos. Dicité la real orden de 30 de Diciembre, encaminada á alijar estos trabajos pero no tendría completa eficacia si los tribunales no hacen por su parte lo que puedan para terminar cuanto antes su misión.»

«Me permito indicar á Vd., para que lo trasmita á sus compañeros, la conveniencia de que tomen el acuerdo de reunirse diariamente durante cinco horas, siempre que la naturaleza del ejercicio lo consienta, y que si creyeran necesario tener sesiones dobles algún día, sea cada una de la misma duración. Agradezco mucho que estas medidas se adopten por acuerdo de los mismos tribunales, sin necesidad de que yo, cumpliendo con mi deber, dicte una disposición que las haga obligatorias, sobre todo porque tratándose de postodes, á quienes tanto respeto y con cuya valiosísima cooperación cuento, deoto siempre armonizar esos deberes que el cargo me impone con el prestigio y respeto que soy el primero en fomentar.»

Segun manifestaciones hechas por el señor Lacierva á una comisión de individuos de tribunales de oposiciones resulta que los fines perseguidos por el actual ministro de Instrucción Pública se limitan á evitar que se continúen gastando doscientas mil pesetas anuales en dietas y á que los catedráticos y profesores que tienen su destino en provincias tengan abandonados á sus discípulos permaneciendo en esta corte hasta que terminen sus trabajos como individuos de un tribunal.

Urge también que se activen las oposiciones para cubrir las muchísimas cátedras vacantes y los millares de profesores que están esperando colocación.

Ha sido nombrado Presidente interino del Centro del Magisterio el secretario de la misma sociedad, D. Juan Billoch.

Soliciten tomar parte en las oposiciones á Escuelas de niños, de sueldo inferior á 2.000 pesetas, que han de celebrarse en esta capital los maestros.

D. Juan Caldeas, Bartolomé Company, Damián Company, Melchor Daviu, Miguel Martínez, Conrado Prat, Francisco Ramis, Manuel Ripoll, Jaime Rosselló Bihiloni, José Rosselló, Melchor Serra, Mateo Vanrell, Raimundo Vicens, Miguel Vives y Jaime Rosselló Terrasa.

Las Maestras que solicitan tomar parte en las oposiciones á Escuelas de niñas, de sueldo inferior á 2.000 pesetas:

Doña Teresa Aguiló, Juana María Amengual, Jacinta Calaf, Magdalena Covas, Ana María Daviu, Margarita Estelrich, Josefa Martorell, Isabel Piquer y María Rubio.

Ecos de Sociedad

Reunión íntima

En la elegante morada de don José Oliver reunieronse anteanoche algunos aficionados al bel canto, con objeto de oír á dos alumnos del antiguo bajo don Joaquín Samper, señores don Jorge Fortuñ y don Ricardo Baró, barítono y tenor respectivamente.

El señor Fortuñ cantó con mucho ajuste y maestría el Prólogo de *I Pagliacci* y las árias del *Tauhausser*, *Ballo in Maschera*, y 5.º acto de *Hamlet*. Posee una voz bien timbrada.

El señor Baró con habilidad impropia en jóvenes artistas cantó el aria de *Aida* y el dúo y *Addio alla madre* de *Cavalleria rusticana*. El señor Baró demostró poseer poderosa voz de tenor dramático que sin duda le abrirá un brillante porvenir en la carrera artística que está á punto de emprender.

No han resultado frustradas las esperanzas del maestro Goula al recomendar este joven al señor Samper, pues la impreba tarea de éste hizo que fuera muy felicitado.

Todas estas piezas fueron acompañadas al piano con sumo ajuste por la señora Samper.

Terminado el canto el señor Oliver, con la esplendidez que le caracteriza, obsequió á sus amigos con un delicado lunch.

En el vapor *Balear* salieron ayer para Barcelona: don Eduardo Lluch, don Ramón Vincellas, don Miguel Hernández, don Antonio Sanjuán, don Antonio Ferratjans, don Joaquín Berces, doña Eleanor Llobet, don Juan Soler, don Antonio Salom, don Gabriel Pizá, don Guillermo Fiol, don Jaime Jaumeto y don Juan Fernández.

De Barcelona han venido esta mañana en el vapor *Belver*: don Ramón Santeyán, doña Francisca Cileazo

Aviso al público

El antiguo establecimiento de ANTONIO CANET BESTARD titulado HORNO DE CAN BAUZA de la calle de Maimó número 1, queda trasladado en la calle de la Cordelería número 70, en el cual se continuará la confección de bollos y pastas finas de toda clase, quedando subsistente la Sucursal de la calle de Cererols números 1 y 3.

CORDELERIA 70—CEREROLS 1 y 3

so Fradera, don José Soler, don Marcos y D. Juan Gil, don Vicente Trias, don Salvador Vidal, don Ramón Mayol, don Miguel Gualart, don Pedro Gamundí, don Joaquín Nicolau, Miguel Amengual, don José Maristany, don Ignacio Fuster; don Felio Mas y señora, don Jaime y don Andrés Bonet, don Bernardo Gaja Garro, don Juan Píeras, don Francisco Palmer, don José Vidal, doña Amalia Argé y don Antonio Llinás.

Teatrales

Esta noche se prepara una gran función. Se verificará el estreno de la novela puesta en acción en 4 actos y un prólogo inspirada en un episodio de *Los Mohicanos de París*, por los señores don Gonzalo Jover y don Francisco Merano, titulada *La noche de Reyes*.

Atendiendo la Empresa artística á los reiterados deseos manifestados por una gran parte del público, de ser puesta en escena la hermosa obra del inmortal Zorrilla *don Juan Tenorio*, que no ha sido representada desde el año anterior, y en cuyo desempeño se distinguen notablemente la señorita Moreno y el señor Merano, habiendo obtenido en ella entusiastas éxitos en los principales teatros y caucurosos y unánimes elogios de la prensa; ha dispuesto para el jueves 16, una única representación de dicho drama, deseando la Empresa demostrar de este modo, el firme propósito que la anima siempre, de complacer á sus favorecedores.

Miércoles.—La comedia en 3 actos de Mario y Santoval, *Los gansos del Capitolio*.

Jueves.—*Don Juan Tenorio*.

Viernes.—Estreno de la obra en un acto de Marco Praga arreglada por Ricardo Blasco y Manuel Bueno, titulada *El Amigo* y la celebra comedia en 2 actos de Vial Aza y Ramos Carrión: *Zaragüeta*.

Domingo.—(Tarde) un escogido programa.

(Noche) la hermosa comedia en 5 actos de Emilio Mario *Militares y paisanos*. Está en ensayo la hermosa obra de Rusiñol *El Místico*.

Crónicas judiciales

Causa por robo y hurto

Este mañana ante el tribunal de Derecho compuesto por el Presidente señor Vicente Fernández y los magistrados señores Burgoete y Mendo de Figueroa y con intervención del Tribunal del Jurado se ha visto la causa instruida contra Miguel Ramón Marí acusado del delito de robo y hurto.

De las conclusiones del Ministerio Fiscal se desprende que en la mañana del día 20 de Julio del año pasado el procesado Ramón penetró en una casa de Sóller y se apoderó de dos duros, de un reloj y de una cadena. Tres días después penetró por una ventana en otra casa y sustrajo dos sortijas.

El procesado afirma los hechos, manifestando que la cadena que le ocupó la guardia civil, la cambió por la que había sustraído.

El testigo Jaime Cañellas es dueño de la primera casa penetrada por el Ramón y dice que en los diez minutos que estaba fuera le fueron sustraídos dos duros, el reloj y una cadena. Ignora quien se les ha sustraído.

Bárbara Noguera es la mujer á quien le sustrajeron las sortijas. Cuenta que al entrar en su casa vió á un hombre que saltaba por la ventana y á quien no pudo conocer.

Después encontró á faltar las dos sortijas. El procesado ha sido condenado dos veces por los delitos de hurto.

El informe del Fiscal se ha limitado á demostrar que no tenía razón de ser el juicio siendo el procesado convicto y confeso y á dar cuenta de los hechos.

La defensa (Sr. Planas), en un todo conforme con el Ministerio público ha solicitado del Jurado un veredicto arreglado á su conciencia.

El veredicto pronunciado por el Tribunal de Hecho fué de culpabilidad; con arreglo á él, el Fiscal ha manifestado que á los delitos reconocidos correspondía la pena de 3 años 6 meses y 21 días de presidio por el delito de robo y la de dos años, 4 meses y un día de igual presidio, pago de costas y accesorios é indemnización de 11 pesetas al Cañellas.

El Tribunal de Derecho ha dictado sentencia con arreglo á la pena marcada por el Fiscal.

A 0'30 y 0'40 Ptas. litro.

Vino tinto de mesa

Colmado La Providencia.

Gaceta del día

Advertencia importante

Podemos anunciar á nuestros lectores hállarse á nuestro poder la máquina recientemente adquirida y destinada exclusivamente para el tiraje de LA TARDE.

Con tal motivo han comenzado ya los trabajos en los talleres de nuestro impresor Sr. Guasp para deamentar la que hasta el presente hemos venido utilizando, lo que nos ha obligado á tener que verificar, mientras aquellos duren, el tiraje de nuestro periódico en otra imprenta.

Esto, como es natural, producirá por cortos días alguna perturbación en la regularidad de nuestra marcha, á lo que pondremos fin con la mayor presteza que nos sea posible.

Suplicamos, pues á nuestros abonados, nos dispensen todas las faltas que puedan notar, en atención á que el motivo de ellas no es otra que la implantación de las mejoras que vamos á introducir.

Sustitución

La Compañía naviera Isleña Marítima ha resuelto, según parece, retirar de la navegación el antiguo vapor balear *Nuevo Mahón*, substituyéndolo en su actual itinerario el *Menorquina* de más seguridad y velocidad. El *Isleña de Menorca*, que ultimamente ha verificado sus pruebas en el puerto de Barcelona hará el servicio directo á Barcelona y el también directo á Palma.

Comisario de guerra. Ha embarcado para Mahón el comisario de Guerra don Ignacio Méndez, que marcha á incorporarse á su destino.

Nobramiento

Ha sido nombrado Oficial-Secretario de la benéfica Sociedad «Caja de Ahorros y Monte de Piedad» el joven abogado don Francisco Socias Ferragut. Le felicitamos.

El «Isleña de Menorca»

El sábado por la tarde repitió sus pruebas de máquina y andar, haciendo una salida hasta frente Badalona, el vapor correo «Isleña de Menorca», habiendo dado dichas pruebas satisfactorias resultados.

A su regreso fondeó en el sitio señalado para los cerros de Menorca, con el objeto de que el pasado domingo saliera directo para Mahón, en substitución del «Menorquina», que debió llegar el sábado y quedarse aquí para reparar y limpiar fondos.

El «Numancia»

El viernes por la tarde llegó á Mahón, fondeando junto á la isla del Arsenal el crucero de guerra español «Numancia». Procede de Cadiz y ha hecho escala en los puertos de Málaga y Cartagena.

¿Será un hecho?

Se encuentran en Barcelona los representantes de una compañía naviera bilbaina, que tiene el proyecto de destinar uno de sus vapores al servicio de este puerto, Palma, Mahón y viceversa, conforme anunciamos.

Crónica Religiosa

Para mañana

SANTORAL.—Santos Faustino y Jovita mártires

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en el Santo Hospital.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad de Alumbrado por Gas

De conformidad con lo preceptado en los Estatutos, y por acuerdo de la Junta de Gobierno, se convoca á los señores Accionistas para la Junta General ordinaria que se celebrará el día 20 de los corrientes, á las doce en el domicilio de la Sociedad.

Los accionistas que no pudiesen concurrir, tienen la facultad de poder delegar su representación á otros accionistas, mediante carta de autorización dirigida al Presidente, antes de abrirse la sesión.

Palma 4 de Febrero de 1905.—P. A. de la J. de G., el Vocal Secretario accidental, Manuel Fuster.

RESfriados se eviten y curan con el uso de las Pastillas Morelló.

LA INDUSTRIAL DE JUNCOSA Y MANCEBO

QUINT

BROSSA

Por completa renovación y variación de modelos se LIQUIDAN una buena parte de las existencias.

Los géneros motivo de esta BARATURA se hallarán marcados, vendiéndose rigurosamente á los precios fijados.

MUEBLES, QUINCALLA & &

Sociedad anglo-Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General
(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Bloks.

Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Unico representante BERNARDO ESTELA, Palma de Mallorca

INSTITUTO ESPAÑOL

DE SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

Cuenta corriente con los Bancos de España, Barcelona y Crédit Lionays—Capital de garantía 150.000 pesetas.—Movimiento anual de foudos 500.000 pesetas.

El Instituto Español cuenta en la actualidad con 52.000 asegurados repartidos en 500 sucursales. Su benéfico fin atiende á que toda persona por pobre que sea, en caso de enfermedad, perciba el jornal que poco más ó menos gane disfrutando de perfecta salud, toda vez que por la cuota mensual de una peseta y 10 céntimos, perciben 3 pesetas diarias á los 4 meses de efectuarse el seguro (caso de enfermedad) en las enfermedades de medicina y cirugía mayor, y dos en las de cirugía menor. Pueden asegurarse hombres y mujeres de 12 á 54 años, siempre que al ingresar gocen de buena salud.—Oficina Central, Plaza de la Universidad, 2, Barcelona.—Representante de la sucursal de Palma, Ricardo Pastor, Brondo 5, 2.º—Médico inspector, D. Jaime Font y Monteros.—Para más detalles, dirigirse al señor Representante.

AGENTE GENERAL EN BALEARES D. Ciro Pastor García.

EL RABIOSO DOLOR

DE

MUELAS CARIADAS

desaparece sin peligro antes de un minuto si se aplica el

Aibaf Serdna (Anagrama de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia). No se trata de un remedio preventivo, como son todos los elixires que se anuncian, sino de un remedio QUE VENGE EN EL ACTO á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento, destruyendo también la fetidez que la caries comunica al aliento. Se vende en Palma, farmacia de Valenzuela y principales de la ciudad á 2 pesetas bote,

Servicio fijo quincenal entre

Marsella, Palma, Argel y viceversa

El acreditado vapor

BASTIAIS

Saldrá de Marsella para Palma el día 14 del corriente.
De Palma para Argel el día 15 de Febrero.
De Argel para Palma el día 17.
De Palma para Marsella el día 18.
Admitiendo pasaje y carga para dichos puntos.
Informes y despacho, calle del CONQUISTADOR, 45.
Federico Maret—Agente

Vapores Trasatlánticos A. Folch y C.ª

Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, y Rio Janeiro, saldrá el día 20 de Febrero, del puerto de Barcelona, el vapor español

Berenguer el Grande

Admite carga y pasaje para dichos puntos.
Para más informes, dirigirse á los representantes de la Compañía, señores MARTINEZ Y PLANAS, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

Mediana de Aragón

Aguas y Sales naturales purgantes
Sulfatadas—Sódicas—Línicas—Magnesiadas

No exigen régimen
Son de efecto seguro—No irritan jamás
MEDALLA DE ORO.—PARIS 1900

Sales naturales para Locción y Baño

Obtenida por evaporación instantánea de sus aguas
Eficacísimas en el Reumatismo, Geta y Artritis en todas sus manifestaciones.

De éxito seguro en el Herpetismo, Escrofulismo, Eczemas y demás enfermedades de la piel que tienen su origen en la impureza de la sangre.

Insustituibles para las afecciones de las vías Génito-Urinarías de la mujer
Sales del Pilar LA QUE NO TIENE RIVAL para todas las afecciones del

Estómago—hígado—riñones é intestinos
La mejor agua de mesa Infalible contra la OBESIDAD

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua en todas las Farmacias y principales Droguerías.
Depósito en Palma: Farmacia de Valenzuela.
Agentes Generales para la venta en España y Portugal: Señores Jové y Blanc—Plaza de las Beatas, 4—Barcelona.



BALNEARIO BALEAR
Desde el miércoles 15 del corriente quedaráabierto este establecimiento al servicio público, de ocho á dos tarde.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el 20 de Octubre de 1899:
De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana, 2 y 6'15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.
De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'15 (mixto desde Empalme) tarde.
De Manacor hasta Palma: á las 2'30 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.
De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales), tarde.
De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde.
De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

DILIGENCIAS

PUEBLOS	PUNTO DE PARADA	Salida de Palma	Llega a
Andraig . . .	c. Pelsaires, 98.	2 t. 7 m	
S' Arracó . . .	c. Pelsaires, 98.	2 t. 7 m	
Capdellá . . .	c. Santacilia.	2 t. 8 m	
Calviá	c. Santacilia.	2 t. 8 m	
Esportles . . .	p. Olivar.	2 t. 9 m	
Establiments .	p. Olivar.	2 t. 9 m	
Estalenchs . .	p. Olivar.	2 t. 9 m	
Banyalbufar .	p. Olivar.	2 t. 9 m	
Fuigpuñent . .	p. Olivar.	2 t. 9 m	
Valldemosa . .	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m	
Deyá	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m	
Sóller	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m	
Bunyola	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m	
Lluchmayor . .	c. Bauló, 6.	2 t. 8 m	
Santanyí	c. Bauló, 6.	2 t. 8'30	
Campos	c. Bauló, 6.	2 t. 8'30	
Sancellas . . .	p. San Antonio.	2 t. 8'30	
Sta. Eugenia . .	p. San Antonio.	2 t. 8'30	
Felanig	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m	
Algaida	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m	
Montuiri	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m	
Porrietas . . .	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m	